

Redacción y Administración

Conde de Rius, núm. 12, entresuelo.

Precios de suscripción

Tarragona, trimestre... Plaz. 4'00
España, trimestre... 4'50
Unión postal un año... 35'00
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

La Cruz

DIARIO CATÓLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. Toda la correspondencia al Director.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Stos. Marco y Marceliano, y Sta. Paula, vg.
SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Gervasio y Protasio, mártires, y Sta. Juliana de Falconeri, vg.

Apostoiado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA JUNIO
El rezo del Oficio Parvo del Sagrado Corazon
ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES
¡Oh Jesús mío por medio del Corazon immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon. Os las ofrezco, en especial, para que el rezo del Oficio Parvo del Sagrado Corazon se propague entre los fieles.

RESOLUCION APOSTOLICA

Rezar el Oficio Parvo del Sagrado Corazon y propagarle

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Comienzan en la iglesia del Pio Hospital, permaneciendo el Señor de manifiesto, por la mañana de ocho á once y por la tarde de cinco á ocho.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Soledad, en Nazareth.

Mes del Sagrado Corazon

Catedral.—A las siete y cuarto de la tarde en la capilla del Santísimo.

Sma. Trinidad.—A las siete de la tarde con exposición, Trisagio cantado, ejercicios del mes, bendición y reserva.

San Juan Bautista.—A las cinco y cuarto, durante la primera Misa y á las siete.

San Francisco.—A las seis, y á las ocho, durante la Misa.

Sagrado Corazon.—A las siete de la mañana con exposición, Misa y plática por un P. jesuita.

San Miguel.—A las siete durante la Misa.

Hospital.—A las seis de la mañana, durante la Misa.

Jesús-Maria.—A las seis de la tarde.

Carmelitas Descalzas.—A las siete de la mañana.

Hermanas Terciarias Descalzas del Carmen.—A las seis y cuarto, durante la Misa

Capilla del Asilo de Huérfanos (calle Villamiñana).—A las cinco y media, luego la Santa Misa, durante la que se rezará el Rosario.

Dominicas de la Presentación.—A las seis de la tarde.

UN LATIFUNDIO

Con el título de "Preguntas y respuestas" dice lo siguiente la Revista de Gandia, periódico católico que está haciendo en la región predilecta del Sr. Canalejas para sus propagandas y cacicatos, una valiente campaña en defensa de la Iglesia:

—¿En cuánto estaba valuado el palacio de los duques de Santaña al tiempo de su venta?

—En más de dos millones de pesetas.

—¿En qué precio lo adquirió el republicano científico Sr. Canalejas?

—En 80.000 duros, ó sea la quinta parte.

—¿Cómo se verificó la posesión de la preciada finca?

—Judicialmente. La misma duquesa viuda de Santaña refiere los detalles del hecho en los célebres folletos que publicó años atrás con el título sugestivo de Expulsión escandalosa.

He aquí como describe el tristísimo episodio que procedió al acto de ser arrojada de la casa para ir á morir á una sala del Hospital:

"El hallarme casi paralítica de las piernas me obligó á quedarme en cama, pues había sufrido una caída cuyas heridas se veían en mis rodillas. El día 27 se presentó el juzgado con tres alguaciles, acompañado de la representación del Sr. Canalejas, dos médicos forenses, el delegado de policía del

distrito, con agentes de orden público, amenazando acudir á la fuerza armada si no me allanaba á dejar inmediatamente la casa.

Los médicos forenses que me reconocieron declararon que con precauciones se me podría trasladar. No me opuse y desde luego estaba dispuesta á que en una camilla, como se proponían, se me trasladase al hospital... No es para descrita la escena á que esto dió lugar. Las lágrimas de mis hijas, las de la servidumbre, los ruegos de las personas presentes, incluso los del mismo escribano...

—¿Y qué comentario se podría poner á esto?

—Uno sólo: que si el desahucio se verificase por cuenta de una Congregación religiosa, de un cura ó de un sacristán, no hubiera sido pelaza la que hubieran armado los periódicos rotativos, trocando contra los procedimientos inquisitoriales, crueles, inhumanos del nuevo propietario; pero se trataba del exjoven exministro demócrata, y la duquesa viuda de Santaña se fué al Hospital, y el Sr. Canalejas tomó quieta y pacífica posesión de su latifundio de las calles de las Huérfanas y Príncipe."

TUERETAZOS

Comentábamos en esta misma sección, pocos días hace, el cartell de los Juegos florales organizados por el Centro Catalanista Gracienc, en el cual cartell, al lado de temas propios de esos certámenes y después de hacer constar que se había ofrecido la presidencia al insigne Verdagner, que fué tan buen católico como excelente poeta, se anunciaban algunos premios ofrecidos al que mejor demostrase la conveniencia de separar la Iglesia del Estado, al que más bellamente fustigase el fanatismo religioso, etc., etc.

El programa, como hacíamos constar entonces, resultaba un pisto con que el diablo se habrá relamido los labios de gusto.

Con muy buen acuerdo, los párrocos de la villa de Gracia han remitido, á propósito de esos Juegos florales, la carta que publicamos á continuación:

Señor Director de...
Muy señor nuestro y de nuestra mayor consideración: habiéndose publicado en varios periódicos de esa capital el Programa de los Juegos Florales de Gracia organizados por el Centro Catalanista Gracienc, y figurando al lado del premio «Viola d'argent» que los infrascriptos habíamos ofrecido, temas contrarios á la Doctrina católica ó que ofendían los sentimientos piadosos, por propia dignidad y por el cargo que desempeñamos, nos hemos visto obligados á hacer público que retiramos dicho premio, conforme hemos tenido el sentimiento de comunicarlo á la Junta Organizadora de dichos Juegos Florales, con fecha 9 de los corrientes

Con esta ocasión tenemos el honor de ofrecerle el testimonio de nuestra consideración y respeto. Suyos y seguros servidores g. b. s. m.

Pablo Rossell, Pbro. Párroco de Jesús de Gracia.—Salvador Barone, Pbro. Regente de San Juan de Gracia.—Manuel Travessa, Pbro. Ecónomo de San José de Gracia.

En cuanto al gran Verdagner, seguramente tampoco habría agradecido al Centro Catalanista Gracienc el honor que le dispensaba de presidir un acto en el que se despotricaría de firme contra lo que él amaba más que su propia vida, la Iglesia de Jesucristo.

Ahora está por ver los literatos que concurrirán á ese certamen.

Lerroux, Junoy y Compañía.
O sea los que les tienen declara-

da guerra á muerte á la Fe, á la Patria y á la Familia, que constituyen el lema de los Juegos florales.

¡Lo que puede el espíritu progresista en algunos hombres!

Han regresado á Madrid los agitadores Lerroux y Soriano, y dicen que se hallan muy satisfechos de su viaje de propaganda.

Y muy descansados también de ben de estar.

¡Han evacuado tanto excremento por la boca!

El her. que está al frente del ministerio de Cultos de la vecina república ha dejado sin sueldo á diez curapárocos, por el delito de haberse interesado á favor de algunos candidatos católicos en las últimas elecciones.

Es muy liberal la masonería.

Quiere que los curas se estén quietecitos en sus iglesias y sin meterse en nada.

¿Para qué?
¿Para dejarlos rezar tranquilamente?

A otro perro con ese hueso.

Para poder acabar con ellos con más seguridad y menos peligro de sus democráticos pellejos.

CANTA EMILIO ZOLA

Tomándolas de la Revue Blanche y calificándolas de crudísimas, El Correo ha insertado las siguientes frases de Emilio Zola:

«Como hombre social, estimo que es preciso suprimir absolutamente la enseñanza religiosa.

Que los padres eduquen religiosamente en casa á sus hijos, si bien les place; que les den los preceptores que quieran; que les impriman la dirección intelectual que se les antoje, esto me parece perdonable; la vida se encargará por sí misma de enderezar los errores de educación ó dirección; pero es insensato que reconozca oficialmente la legitimidad de una enseñanza monstruosa, tolerando la existencia de Colegios congregacionistas; porque el cristianismo es una doctrina antisocial, antihumana, una doctrina de muerte que suprime la tierra en provecho de una existencia supraterrestre que sofísticamente encubre propósitos de dominación real y tangible.

Socialmente no hay derecho de practicar el mal; es preciso, por lo tanto, quitar á esa secta malhechora su potestad de hacer daño.

¡Qué lección tan elocuente pueden sacarse de estas líneas, donde la impiedad compete con la ignorancia y la estolidez!

Porque estos radicales que se jactan de amigos de la libertad, consideran un crimen que los padres eduquen á sus hijos como les plazca, aunque crimen perdonable á sus ojos, en comparación, sobre todo, con el espíritu religioso que es propio de la educación cristiana dirigida por el sacerdocio católico.

Pero dejando esto aparte, eso de considerar al cristianismo como una doctrina antisocial, antihumana, una doctrina de muerte, que sacrifica la existencia actual á la vida ultraterrena, revela, no ya un simple positivismo vulgar y estúpido, sino rabioso y feroz, que aspira nada menos que á extirpar la raíz de la vida verdaderamente humana y social y á poner en lu-

gar de ella el principio de toda degradación intelectual y moral.

Este es, sin embargo, el secreto de la conspiración contra la enseñanza religiosa que se quiere abolir para poner en su lugar la enseñanza impía de las sectas, que corrompe y envenena las almas y prepara la desolación y ruina de la civilización en general y de todo cuanto hay de bello, de bueno, de noble y de decoroso debajo del cielo.

Todo esto ya lo sabíamos; pero no se nos había dicho nunca de un modo tan crudo, como observa El Correo; no se había levantado nunca tan osadamente el velo que encubre la hediondez é ignominia en que quieren sepultar las nuevas generaciones, los apóstoles de la evolución y del progreso modernos, enemigos acérrimos de todo lo que se dice Dios, y conspiradores sempiternos contra la fuente divina en que debe formarse dentro de este orden la juventud en las Escuelas cristianas.

PREVISION DEL TIEMPO

Segunda quincena de junio

Una perturbación atmosférica, que reúne caracteres de gran intensidad (si no hay algún error en los datos que nos sirven de base para calcular) va á desarrollarse en nuestra península desde el 21 al 24; otra de menor duración pero de cierta importancia, del 29 al 30, y una tercera de poca fuerza del 18 al 20.

En los demás días de esta quincena imperará el buen tiempo.

Como no faltarán algunos focos tormentosos del 18 al 20 en nuestras regiones, se producirá algún chubasco y tormenta particularmente en las del Sur y Sudeste el 18 y 19 y en las septentrionales y del centro del 19 al 20.

Sábado 21.—La onda atmosférica que empezará á invadir la península el 20 por el Oeste y Noroeste, avanzará sobre nuestras regiones, ocasionando lluvias generales con tormentas y vientos del tercer cuadrante.

Domingo, 22.—Un centro perturbador se hallará en el golfo de Gascuña y otro que habrá pasado por la península, estará hacia Baleares. Esta división de fuerzas hará mejorar algo la situación, que continuará sin embargo agitada, registrándose chubascos y tormentas, especialmente desde el Norte y Nordeste al centro, con vientos de entre SO. y Noroeste.

Lunes, 23.—Nuevas fuerzas del Atlántico llegarán á Galicia y al Sudoeste de Portugal, y la depresión de Gascuña pasará por Francia. Lluvias y tormentas bastante generales, con vientos del segundo y tercer cuadrante.

Martes, 24.—Un importante núcleo tempestuoso se encontrará al Sur y Sudeste de España y otro habrá hacia el golfo de León. Seguirá el régimen de lluvias y tormentas en gran parte de la península.

La situación meteorológica empezará á mejorar el miércoles 25, pues las bajas presiones que todavía quedarán á nuestro Sur en Argelia y golfo de Génova, sólo producirán, á lo sumo, algún chubasco ó tormenta en las zonas del Sur, Sudeste y Nordeste de nuestra península.

Domingo, 29.—En esta fecha empezará á desarrollarse otro cambio atmosférico provocado por los calores que se habrán sentido desde el 26. Un centro de bajas presiones procedentes de los parajes de Madera, se aproximará á nuestro Sudoeste, por donde ocasionará algunas lluvias tempestuosas, que algo se propagarán á la región central.

Lunes, 30.—La depresión del día anterior penetrará en la península y

reproducirá el régimen de lluvias y tormentas, que tendrá carácter bastante general con vientos del tercer cuadrante.

SEPELION

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

Para perpetuar por cuantos medios sea posible la memoria del gran vate catalán Mossen Verdagner, el alcalde tiene el propósito de dar el nombre del poeta á una de las salas del Museo de Bellas Artes, donde se custodiarán las coronas que no sean de flores naturales, las cintas de éstas, las listas de firmas recogidas en el vestíbulo de la casa Ayuntamiento, los premios que queden todavía de los que alcanzó el poeta y cuantos objetos tengan relación con sus obras.

También el Ayuntamiento de Sarriá ha acordado dar el nombre de Verdagner á una de sus calles, y aunque no se ha resuelto todavía, parece que se dará este nombre á la que desde la sierra de Vallvidrera conduce á la "Quinta Juana", en donde ha fallecido el inmortal poeta.

Parece que también nuestra provincia tendrá el honor de hospedar por más ó menos horas al demócrata desahuciador de la anciana y enferma duquesa de Santaña, D. José Canalejas.

Cuando menos, en Tortosa se asegura que llegará á aquella ciudad el 21 de los corrientes.

El capitán general Sr. Bargés ha facilitado á la prensa barcelonesa, copia del siguiente despacho:

«Capitán general á ministro Gobernación.

Periódicos locales publican hoy supuesto telegrama de V. E. referente á condenados por silba bandera, de cuyo telegrama parece desprenderse ser la autoridad militar la responsable de haber dilatado la aplicación del beneficio. Debo hacer constar por lo tanto y para que las responsabilidades, caso de existir, las tenga quien deba, que dichos condenados, por no haberse incorporado al Penal correspondiente, no ha formulado este establecimiento la oportuna propuesta de indulto, puesto que las autoridades militares, tan luego los delincuentes son condenados, cesan en su acción sobre ellos.

Por mi parte y como caso excepcional y en vista tardanza propuesta indulto y atendiendo instancia procesados, he pedido datos, necesarios para llevar éste á efecto.

Para facilitar la asistencia á las próximas fiestas de Vinaroz, la Compañía de los ferrocarriles del Norte ha establecido billetes económicos de ida y vuelta desde varias estaciones á la de aquella ciudad.

La expedición de billetes tendrá lugar desde el 21 al 29 del corriente, pudiéndose utilizar para el regreso, del 22 al 30.

He aquí el precio de dichos billetes en nuestra ciudad y pueblos vecinos: Costará desde Tarragona 9'85 pesetas en segunda clase y 7'25 en tercera.

Salóu, 8'85 y 6'60.
Cambrils, 8'40 y 5'25.
Hospitalet, 7'95 y 5'90.
Ametlla, 6'65 y 4'95.
Ampolla, 5'65 y 4'20.
Amposta, 4'80 y 3'55.
Tortosa, 4'10 y 3'05.
Santa Bárbara, 2'85 y 2'15.
Ulldecona, 1'50 y 1'10.

La semana próxima harán una excursión por algunos pueblos de Cataluña, entre ellos Palamós, Palafrugell, Calonge, San Feliu de Guixols y Llagostera, los exministros señores Villanueva y Puigcerver, que son esperados en Barcelona para el lunes próximo.

AUDIENCIA PROVINCIAL

Para la revisión de una causa por homicidio contra un vecino de Roquetas, cuya primera vista tuvo lugar el 15 de marzo, tuvo lugar ayer mañana un juicio oral por jurados, formando el tribunal de derecho los señores Val, Oiz y Ríos.

Como recordarán nuestros lectores, pues en su día dimos cuenta detallada del hecho, el día 7 de septiembre último, Felipe Ferrando, pastor de oficio, dió muerte de ocho puñaladas al guarda jurado José Escurriola, ocurriendo el desgraciado suceso en una finca del término de Roquetas.

Apreciando el señor fiscal, D. Vicente Greus y la acusación privada, que el veredicto era contradictorio, pidieron y alcanzaron del tribunal de derecho la revisión ante nuevo jurado, cuyo acto, como decimos, comenzó ayer mañana para ser continuado hoy.

En la sesión de ayer se practió toda la prueba señalada por las partes, suspendiéndose la vista para continuarla mañana, que comenzará por el informe del acusador público señor Greus.

Ha sido destinado a este Gobierno militar el oficial primero D. Ramón Giménez.

El padrón de cédulas personales de Barberá correspondiente al corriente año ha sido aprobado por la Administración de Contribuciones.

Por la Administración de Contribuciones han sido aprobados los repartimientos adicionales por rústica y urbana correspondientes a los pueblos de Alcover, Gratallops, Lloréns del Panadés y Riera, y los especiales por los gastos que ocasione la extinción de la langosta de Pallaresos, Riera, Botarell, Santa Bárbara, Borjas del Campo, Gratallops, Alcover, Bisbal del Panadés, Tamarit, Maslloréns y Altafulla.

Se ha recibido en la Audiencia provincial el nombramiento de oficial de Sala a favor de D. José Gatell, cesando en consecuencia el que lo desempeñaba interinamente D. Enrique Mir.

Ha sido nombrado sobrestante de Obras públicas de esta provincia don Filiberto Guerrero.

Se ha recibido en este Gobierno de provincia el título de Licenciado en Medicina y Cirujía a favor de D. Enrique Juan y Camps, de Uldecona.

Se ha puesto en conocimiento de la Academia de la Historia para el correspondiente estudio, que en unas excavaciones que se están practicando para embalsar aguas pluviales, en el término de Camprodó, a pocos kilómetros de Tortosa, se han puesto al descubierto diferentes objetos, que se supone son de la época romana.

Entre los más importantes, hay un sarcófago, en el cual se observan algunos relieves algo borrosos; en uno de los lados del mismo, hay un friso debajo del cual sólo pueden leerse las siguientes palabras latinas:

"Jacet, pluribus, autem".

También se han hallado unas treinta monedas de diferentes tamaños y metales, con bustos de emperadores, una daga triangular, una ánfora rota y otros objetos menos valiosos.

Algunos señores párrocos de los pueblos vecinos de Figuerola celebrarán hoy una solemne Misa de requiem en sufragio del Rdo. D. Enrique Doménech, párroco que fué de la citada localidad.

Tomamos de un colega barcelonés:

Los funerales que por el eterno descanso del alma del que fué en vida D. Luis María de Llauder se celebraron ayer mañana en la parroquial iglesia de San Justo, fueron nueva y elocuente demostración del cariño que se profesaba al insigne finado y del profundo sentimiento que ha producido su muerte en todos los elementos católicos de esta capital.

A las nueve de la mañana se cantó un solemne Oficio de difuntos, y desde las diez a las doce se rezaron misas tres cada media hora, en otros tantos altares, apareciendo siempre el templo completamente lleno de amigos y admiradores, que acudieron a tributar al alma del inolvidable campeón de la causa católica aquel homenaje de piedad cristiana.

Como en el entierro, vimos allí reu-

nidos a todos los elementos católicos de Barcelona, pertenecientes a todas las clases sociales, sin distinción de jerarquía, ni de convicciones políticas. Los señores duques de Solferino y marqués de Cerralbo llegaron expresamente de Madrid para asistir al religioso acto.

En las puertas de la iglesia se distribuyó a todos los concurrentes un precioso recordatorio con un hermosísimo crucifijo en primera plana y un retrato del Sr. Llauder en la última. Dicho recordatorio contiene algunos datos biográficos del ilustre finado, por cuyo eterno descanso seguimos haciendo fervientes votos al cielo.

En los exámenes de reválida verificados ayer y anteyar en la Escuela Normal de Maestros de esta ciudad, han obtenido el título de Maestro Superior Normal los señores siguientes:

D. José Nogués March, de Tarragona.

D. Francisco Javier Tuset, de Llívia (Gerona).

D. Andrés Cavallé Folch, de La Selva.

D. José M.ª Montardit López, de Poble de Benifasar (Castellón).

D. José Aguazas Fernández, de Belvis de la Jara (Toledo).

D. Emilio Gascón Zurinaga, de Tortosa.

D. Ramón Coll Queralt, de Canonja.

D. Juan Viñes Figueres, de Vilabella alta.

D. Juan Cucala García, de Alcalá de Chivert (Castellón).

D. Luis González Sahagún, de Córdoba.

D. Jesús Ferreté Pons, de Tarragona.

D. Pedro Pascual Martín Latorre, de Teruel.

D. Manuel Fuentes Ortega, de Tarragona.

D. Marcelino Domingo Sanjuán, de Tarragona.

D. Fernando Cid Monllan, de Santa Bárbara.

Nuestra enhorabuena a los noveles profesores a quienes deseamos muchas prosperidades en las difíciles y penosas tareas del Magisterio.

Extracto del Boletín oficial

Real orden del ministerio de la Gobernación permitiendo la importación de ganados extranjeros con solo una inspección veterinaria.

Anuncio de Sanidad participando que se ha declarado la glosepeda en un ganado propiedad de D. Pedro Esplugas, de Pla de Cabra.

Real orden desestimando el recurso de alzada interpuesto por D. José Roger contra una providencia del gobernador civil.

Anuncio participando que durante la segunda quincena de julio se procederá a la comprobación periódica de las pesas y medidas del distrito de Reus.

Instrucciones aclaratorias de la Junta de la Cría Caballar, sobre interpretación de algunas reglas acerca de lo ordenado en el Real decreto de 28 de enero último.

Real orden referente a la forma en que deben tributar los viñedos filoxerados.

Circular de la Tesorería de Hacienda llamando la atención de los alcaldes acerca el Real decreto sobre la retirada de la moneda de plata divisoria.

Las alcaldías de Borjas del Campo y Cabra anuncian tener expuestos los apéndice al amillaramiento del próximo año.

Cédula del juzgado de Reus citando a Micaela Igual para que el día 20 se presente a declarar ante la Audiencia de esta provincia.

Idem del de Tortosa citando a José Pallarés como presunto autor del robo de ocho sacos de algarrobas de una finca propiedad de D. Juan Pallarés, de Perelló.

Nacionales y Extranjeras

La prensa alemana relata la desmoralización de las tropas yankees en Filipinas.

Estos cometen continuamente asesinatos en los indígenas y actos vandálicos con los prisioneros, a los que roban y aplican crueles tormentos.

Los yankees llevan gastados en sostener esta campaña 600 millones de dollars.

Comunican de la Dominica que el guarda costas francés "Aigle" anuncia que en el momento de pasar por

delante de la Martinica en la mañana del 14 del actual, Mont Pelé estaba en erupción.

Sobre el puente del buque cayeron materias volcánicas a pesar de encontrarse a diez millas de distancia.

El próximo sábado, al llegar Eduardo VII a Aldershot, donde había de revistar a 40.000 hombres del ejército, sintióse enfermo repentinamente, habiéndosele tenido que propinar bastante laudano para calmarle los fuertes dolores que sentía en el estómago.

La revista tuvo que presidirla el príncipe de Gales.

Presidida por D. Enrique Macpherson, se ha constituido en Cádiz una Sociedad de navegación con 1.150.000 pesetas de capital en 2.300 acciones de 500 pesetas.

El Sr. Macpherson marchará el lunes a Inglaterra para contratar el material del vapor que ha de construirse en Cádiz y hallarse terminado para el mes de enero, y que se llamará "Pedro Luis Lacave".

Con este motivo se admitirán en el astillero 300 trabajadores, por ahora, conjurándose algo la crisis obrera.

Pronto se pondrá la quilla de un vapor grande en la factoría de la Compañía Trasatlántica.

Un despacho de Duvey-Orán da cuenta de un nuevo acto de vandalismo cometido por los malhechores que merodean en el Oasis de Figuié. Refiere que en la noche del viernes último fué sorprendida en Haciebegrí por una partida de bandidos una pequeña caravana compuesta de ocho indígenas, siendo, además de robados, pasados a cuchillo todos ellos.

Hace un mes que en dicho punto fueron también asesinados por los malhechores cinco individuos que custodiaban un pequeño convoy. Dice el despacho que es cada día más peligroso el viajar por aquella región, en la cual el número de bandidos ha aumentado considerablemente.

Los elementos polacos y tchecos de la población austriaca parece que aprueban el lenguaje de sus diputados contra el emperador de Alemania con motivo del discurso de éste en Marienburgo contra los polacos.

En estos centros se afirma que si Alemania vuelve a encontrarse en guerra contra una potencia cualquiera, los polacos de Prusia, que sirvieron fielmente en 1870 bajo la bandera de Hohenzollern, no imitarían su conducta y muchos polacos de Austria y de Rusia irían a engrosar las filas del enemigo de Alemania, cualquiera que fuese.

El Noticiero de Hamburgo manifiesta que los recursos y promesas de la Gran Bretaña para remediar los males del Africa del Sur, son notoriamente insuficientes, allí donde se carece de granjas, asilos, ganados y recursos de todo género.

Es posible que Holanda, Alemania, Austria y Suiza procuren, sin herir la susceptibilidad inglesa, llevar algún remedio al pueblo boer.

AMENIDADES

La víspera de la primera Comunión No es difícil describir la habitación en que nos encontramos.

Una cama, una mesa cuadrada, cuatro sillas de respaldo redondo, una cómoda de nogal barnizada, con una esfera encima. Sobre la chimenea un reloj de cobre dorado, y en la pared dos ó tres cuadros llamativos, representando un castillo de fuegos sobre la Torre Eiffel, la Libertad iluminando al mundo y otras cosas así de relumbro.

En la ventana, un canario canta cuanto puede; en el hornillo, la comida se cuece entre tanto; en el rincón de la derecha, una máquina de coser.

Todo esto, unido al aspecto muy limpio y casi cómodo, a fuerza de estar cuidado, demuestra que es una reducida habitación de obreros bien puesta.

—Déjame en paz.
—Pero en fin, amigo mío...
—¿No te he dicho que me dejes en paz? ¿Lo oyes? Es inútil que me molestes más tiempo con tus historias de clerizonte. Jamás pondré

los pies donde ellos estén. ¿Lo entiendes bien? Jamás.

—Pero...

—No hay pero que valga. ¿Acaso por ser mañana la primera Comunión de la niña he de cambiar de opinión? Y entiende que si replicas una palabra, mañana os cerraré a las dos bajo llave. ¿Lo entiendes?

Ante esta amenaza, la pobre mujer ahogó un gran suspiro, y para poderse contener, hizo ademán de limpiar con la punta del delantal, sobre la cómoda, algo de polvo que no existía.

De esta manera se engañó.

En vano ha esperado desde la fecha ya lejana de su matrimonio que llegara un día en que pudiese combatir con su marido las mismas creencias; inútil también que durante doce años haya luchado, suplicado y sufrido; en vano que durante mucho tiempo haya sido una compañera llena de abnegación, trabajadora infatigable, amiga siempre indulgente y dulce, esposa cariñosamente delicada y confidente inteligente y discreta.

En vano que con su trabajo y economía haya proporcionado el bienestar a aquella modesta familia, que se haya mostrado siempre afable y risueña, que nunca haya descubierto su malhumor.

Y con todo esto ¿qué se proponía? Que su marido asistiese a la primera Comunión de la niña.

De pronto prorrumpe la brusca voz del marido:

—Basta de lloriqueos. No me gusta eso. Y además, ¿qué haría yo en tu iglesia? Permanecer hora tras hora sin pronunciar una palabra, contemplando tantas ridículas ceremonias que me hacen hervir la sangre. ¡Ah! no; de ningún modo.

—Pero, amigo mío, tú podrías...

—Silencio—dijo con voz de trueno.—¿Yo socialista, yo librepensador, ir allá dentro? Quizá fuera bien visto, pero no sucederá jamás.

Y de nuevo reinó en el aposento un silencio lúgubre, semejante al que sigue a la tempestad.

Después de haber soltado su sentencia con un fuerte puñetazo, el marido se sentó con semblante colérico, cargó la pipa, moviendo sus ojos feroces, y, apoyando la cabeza entre sus manos, se dedicó a la lectura espiritual de *La Lanterne*.

La mujer, á fuerza de voluntad, se dispone a contener las lágrimas que afluyen á sus ojos: pero Dios sabe cuán terrible es el golpe que acaba de recibir.

Esperaba la primera comunión de su hija. como el naufrago espera la claridad que se divisa allá en lontananza en el horizonte.

Es en todas las casas un día esplendente. En torno de ella, las otras madres, sus vecinas, hace ya meses que no hablan de otra cosa. En todas las familias reina el júbilo. Los parientes y los antiguos amigos son invitados y esperados. Ya están hechas las provisiones: las galas blancas que las jóvenes de doce años ostentan en ese día, compiten en blancura con la fresca nieve que cae entretanto. Sólo en su casa hay un ser áspero y desagradable, que está mascando de mala gana el tubo de su quemada pipa, y rumiando blasfemias.

—"Mi querido padre, Dios acaba de perdonarme mis pecados: yo te pido también perdón por todas las penas que te he causado.—Al oír la madre estas palabras, que sueñan tras ella cual brisa de mayo, quedó estática.

La pequeña está de rodillas delante de su padre, y antes que la pobre mujer, completamente comovida, haya podido hacer un gesto, ni pronunciar una palabra, la niña repite:—"Padre mío, Dios me ha perdonado los pecados; perdóname tú las penas que te he causado."

Un rayo que hubiera caído entre sus rodillas no le hubiera causado mayor efecto.—¿Con qué canciones me viene esta picarilla? se dijo. Sin duda se las ha enseñado la santurrón de su madre.

Mas, al tirar el periódico para lanzar un juramento, repara en la niña. y siente al mismo tiempo en la garganta una cosa que le oprime, que le ahoga, pero que no le daña y puede muy bien ser un sollozo.

¿Es que encuentra á la niña más bella en este momento?

Seguramente, jamás la ha visto como ahora. Es el esplendor que irradia su semblante. Sufrente está, iluminada; sus cabellos de oro semejan una aureola; sus ojos limpios permiten ver hasta el fondo del alma; y su voz tiene un encantador acento jamás hasta entonces sentido, que le hace estremecer en lo íntimo de su corazón.

Y al contemplarla así, de rodillas ante él, tan pura, tan cándida, reflejando una dicha hasta entonces no experimentada, tan agraciada..., no puede resistir más, y, cogiendo á la niña, la abraza con efusión, diciendo:—"Hija mía, hija mía... sí, sí, yo te perdono, hija mía."

Pero la niña, desprendiéndose inmediatamente de sus brazos, cae de nuevo de rodillas, repitiendo con dulce voz:—"Papá, ahora es preciso que me bendigas."

¡Bendicirla! Esto es demasiado fuerte. ¿Acaso sabe hacerlo el veterano librepensador...? Mas, ¿cómo hacer esperar á la niña? Entonces el pobre hombre, dejando escapar verdaderas lágrimas, deja también escapar esta grandiosa frase:

—"Sí, hija mía. No soy más que un animal raro; pero te bendigo con toda mi alma."

Y he aquí cómo en estos últimos días ocurrió una cosa inesperada; á saber: el famoso H..., socialista y librepensador, entra en una iglesia y se arrodilla para orar ante Dios.

Y esto fué el principio de su conversión.

X.

SECCIÓN OFICIAL

Movimiento de población del día de ayer

Nacimientos.—Ninguno.

Fallecidos.—Juan Barberá Fort, Enladrillado, 7 (83 años).—Simeón Pascual Visús Bandrés, Penal (49 años).—José Batllori Adsavol, Talavera, 18 (50 años).

Matrimonios.—Jaime Ribes Sugrañes con Luisa Palleja Farré.

Servicio de la plaza para hoy

Parada, Almansa.

Jefe de día Sr. Comandante de Luchana don Leocadio Villacivil.

Hospital y provisiones 1.º capitán de Almansa. Oficiales de vigilancia á ordenas del jefe de día primera zona Luchana, segunda Almansa: Paseo de enfermos Almansa.

El capitán sargento mayor, *Isidoro Domínguez*.

COMERCIALES

Movimiento del puerto

Llegadas del día de ayer De Huelva y Barcelona, vapor Grao, de 1010 toneladas, c. M. Lloret, con efectos, consignado á D. Mariano Peres.

Despachadas

Para Génova y escalas, vapor Grao, con carga general.

Bolsa de Barcelona

Cambios sobre el extranjero

Londres 90 días fecha.....	d.	34'00
» 8 y 3 días vista.....	p.	00'00
» 43 días vista.....	p.	00'00
» á la vista.....	p.	00'00
» cheque.....	p.	34'48
París á 90 días fecha.....	p.	00'00
» 3 días vista.....	p.	00'00
» cheques.....	p.	36'50
» á la vista.....	p.	00'00
Berlín, cheque.....	p.	4'688

Acciones

	Por 100	Dinero	Papel
Banco Hispano Colonial..	>	000'00	000'00
Catalana Gral de Crédito..	>	60'00	60'50
de Crédito Mercantil..	>	61'50	62'00
Ferrocarril Orense.....	>	27'80	27'40
» Norte.....	>	58'66	58'75
» M Z y Alicante	>	80'70	80'80

Efectos públicos

Interior: fin de mes.....	C4'00	72'37	72'40
Cap. prov. Amort. cont.	05'00	00'00	00'00
» fin mes.....	05'00	92'15	92'20
Empréstito municipal....	06'00		

Obligaciones

Ferrocarril Norte Segovia.	5	103'65
id. Almansa.	5	103'60
S. J. Abadesas.	3	75'40
T. B. Francia.	4'50	101'00
M. Z. Alicante.	4'50	58'75
M. & Z. y A. Ser. A. Valladolid & Ariza.		102'25
Madrid-Barcel. (Directos).	2'25	97'85
Ferrocarril M. & B. R. Roda.	2'25	57'25
Tarr. Bar. Fr. (no hipotec.)	4'25	
Grav. Val. Alm. (no adher.)	3'00	57'50
Ferrocarril Alm. adheridas	3'00	73'00
Orenses.	3'00	47'75

Bolsa de Madrid

Cotización de ayer

4 por 100 interior contado.	72'00
4 por 100 idem fin de mes.	72'30
5 por 100 amortizable.	91'60
Aduanas.	00'00
Banco de España.	000'00
Tabacalera.	397'00
Nuevo empréstito.	00'00
Cambios de París.	36'30
Idem de Londres.	00'00
4 por 100 exterior.	81'17

ÚLTIMA INFORMACIÓN

Servicio especial de LA CRUZ

Moliner a Canalejas

Madrid, 17, 4 t.

El diputado por Valencia, doctor Moliner, correspondiendo al saludo que desde aquella capital le dirigió ayer el Sr. Canalejas en el banquete del Patronato de los barrios obreros, le ha contestado con el siguiente despacho:

"Como hombre, agradezco infinito el honorífico saludo de este Patronato; como propagandista de la redentora doctrina de paz y armonía social por medio de la ciencia y de la caridad practicadas por ellas, me congratulo de que la obra de humanidad y de progreso como la de ese Patronato, encarna en el corazón de políticos de eminentes dotes y en la conciencia de una y otra parte del pueblo.

Los reyes desean su bienestar; la justicia lo exige: sea su maravillosa elocuencia el verbo que aune aquellos elementos para redimir al proletariado de las grandes injusticias en que hoy vive, y merecerá el bien de la patria, como ya lo merece y obtiene, por sólo el animoso intento, los aplausos del noble pueblo valenciano.

Canalejas a Zaragoza

5 t.

Telegrafían de Zaragoza que algunos amigos del Sr. Canalejas han ido a aquella capital para explorar la opinión antes de que el exministro de Agricultura se disponga a visitar la ciudad Siempre Heroica.

Algunos elementos del fusionismo, que eran adictos al Sr. Moret, simpatizan con las ideas que ahora defiende el Sr. Canalejas.

Sin embargo, otras muchas personalidades de la política local y buen número de liberales-monárquicos se muestran disconformes con la actitud y tendencias del exministro de Agricultura.

Los elementos que verdaderamente acogen con agrado las ideas del Sr. Canalejas son los obreros, los republicanos y los socialistas.

Reunión de fabricantes

5 t.

De Zaragoza han comunicado también que en una reunión de fabricantes se acordó constituir un sindicato ezucarero en España para procurar la armonía en las ventas.

Canalejas en Valencia

5 t.

Al mediodía ha tenido lugar el banquete político organizado por los amigos del Sr. Canalejas.

A la mitad de él se han leído los extractos de las impresiones que acerca de el viaje del Sr. Canalejas publican *El País* y *El Liberal* habiéndose vitoreado a los dos periódicos.

Han brindado los Sres. Castro, Francos Rodríguez é Irazo abogando por la democratización de la monarquía, empresa que según los comensales, ha de llevar a feliz término el Sr. Canalejas.

Se ha leído una carta de adhesión del senador Sr. Amalio Jime-

no, uno de cuyos párrafos dice textualmente:

"... Vamos con el que representa lo que debiera ser el partido liberal; lo que debiera ser si no se dejara influir por el Sr. Moret; vamos con él, por que representa a la parte de la grey liberal que combatió el que un Caserta entrase en el seno de la familia reinante."

Hizo el resumen de los brindis el Sr. Canalejas.

Dice que no es aventurero y que tampoco quiere aventureros a su lado.

Aboga por la estrecha unión de todos los elementos liberales en frente de la reacción, que ha dicho ser el enemigo común al que hay que combatir a todo trance.

Añade que Valencia ha de estar orgullosa del recibimiento que se le ha dispensado a él, pues con ello ha dado una prueba incontestable de su arraigado liberalismo.

Mañana en el expreso saldrá para Castellón, donde se le preparan cuatro banquetes.

Firma del Rey

6 t.

El ministro de la Gobernación ha despachado hoy con S. M. el Rey, poniendo a su firma los decretos concediendo honores de jefe de administración a varios jefes de Telégrafos y otorgando el título de ilustrísima a la villa de Pina del Ebro (Zaragoza).

De Estado

6 t.

El ministro de Estado ha despachado hoy con S. M., dándole cuenta de una carta del Sr. Estrada Palma, comunicando la constitución de la República cubana.

El Rey ha ordenado que se conteste reconociendo la nueva nacionalidad y que se telegráfie el cónsul de España en la Habana para que así lo haga saber al presidente y al Gobierno de la República de Cuba.

El duque de Almodóvar puso también a la firma del Monarca varios documentos de cancillería, relacionados con la comisión especial que ha de ir a París para entregar el Toisón de oro a murcio Loubet.

Dicha comisión la constituirán: el señor duque de Sesto, como presidente, y los señores marqués de Villalobar, representante de la Orden; coronel Sr. Darcour, ayudante de S. M., y López Robert, oficial de la Orden.

De Marina

6 t.

Han sido nombrados ayudantes de órdenes del capitán de navío de 1.^a D. Antonio Moreno Guerra, el teniente de navío D. Luis Vial; segundo comandante del guardacostas *Victoria*; el capitán de fragata D. Ramón Viezma; segundo jefe del depósito hidrográfico, el capitán de fragata D. Alvaro Blanco; secretario de la comandancia de Marina del Ferrol, el capitán de fragata D. Javier Mac Mahón, y ayudante mayor de la comandancia del Ferrol, el capitán de fragata D. Manuel López.

El general Moltó

6 t.

El general Moltó ha experimentado una agravación que, aunque ligera, puede producir en el enfermo efectos que temen los facultativos.

Estos pierden la esperanza de salvar la vida del general.

Comentarios políticos

6 t.

En los círculos políticos no se habla de otra cosa que del viaje del Sr. Canalejas.

Los ministeriales censuran duramente las tendencias que en sus discursos evidencia el ex-ministro de Agricultura.

También los silvelistas reprobaban la labor política que el señor Canalejas está realizando.

Comisión Catalana

6 t.

El alcalde de Sallent y el de Manresa Sr. Fius y Palá, han visi-

tado al director general de Obras públicas Sr. Arias Miranda.

Los alcaldes antes citados y el Sr. Junoy han visitado también al ministro de Instrucción pública interesándole en la construcción de una escuela en Sallent.

El ministro ha manifestado que hará cuanto le sea posible para que los deseos de la comisión catalana se vean cumplidos.

El general Bargés

6 t.

Ha causado buen efecto en los círculos políticos la noticia de que no dimite el general Bargés.

"El Correo"

6 t.

En el fondo que esta noche publicará el diario sagastino, se refiere al viaje a Valencia efectuado por el Sr. Canalejas.

Se explica que el gobernador señor Capriles adoptase medidas prevenidas y cree que de igual modo habrá de procederse en Barcelona.

Esto no obstante,—agrega,—el Gobierno desea que el Sr. Canalejas no halle trabas para exponer libremente sus ideas.

El mismo—concluye—habrá de comprender el abismo a donde se dirige y quizá rectifique a tiempo sus errores.

Optimismo ministeriales

7-15 n.

El ministro de Hacienda muéstrase muy optimista acerca del resultado que supone ha de tener el empréstito últimamente negociado.

Hemos tenido ocasión de hablar con él, y nos ha manifestado que ha recibido numerosas aprobaciones por dicha operación, incluso de personas de quienes desconfiaba.

Espera que los resultados serán muy halagüeños.

Las huelgas de Madrid

7-15 n.

Los dueños de tres fábricas y de doce talleres de carpintería han accedido a las pretensiones formuladas por sus operarios.

Un grupo de fontaneros intentó impedir que trabajaran algunos de sus compañeros, siendo cuatro de ellos detenidos.

Más de Canalejas

7-55 n.

Valencia.—El Sr. Canalejas ha dado una conferencia en el Ateneo científico, tratando de la cuestión social.

Según él, existen muchas deficiencias en la vigente legislación, las cuales es preciso suplir para evitar que pueda ser materia de explotación la vida humana.

Ha dicho que la reforma social debe realizarse con ayuda de los hombres de ciencia.

Bargés y Canalejas

11 n.

El Sr. Moret ha manifestado que debe dejarse en completa libertad al general Bargés para que proceda como crea conveniente durante la estancia del Sr. Canalejas en Barcelona.

El asunto de la dimisión presentada por el Sr. Bargés se tratará en el Consejo de ministros que ha de celebrarse mañana.

El príncipe D. Carlos

11 n.

El príncipe D. Carlos de Borbón marchará mañana a Cannes para pasar el día al lado de sus padres. Luego irá a Inglaterra para representar a España en el acto de la coronación de Eduardo VII.

El general Moltó

11 n.

A las nueve de esta noche ha fallecido el capitán general de Madrid Sr. Moltó.

El jueves se celebrará su entierro. Mañana se dirán Misas por el descanso eterno de su alma.

Extranjero

El presupuesto francés

Paris.—El conjunto de presupuesto para el año 1902 arroja el enorme déficit de 339 millones de francos. Mr. Rouvier, ministro de Hacienda, se propone hacer la conversión de la deuda y un gran empréstito con el fin de llegar a la nivelación é impedir el desastroso efecto que produciría la noticia del déficit.

"Le Temps"

Paris.—El periódico *Le Temps* publica un artículo titulado "Estados Unidos" en el que con motivo del mensaje sobre Cuba, dirigido el viernes último por Mr. Roosevelt al Congreso norteamericano, se hacen consideraciones respecto a la verdadera y difícil situación del presidente, que no dejan de tener importancia.

Se dice en el citado artículo que el Mensaje de Mr. Roosevelt sobre la necesidad de reducir las tarifas en las relaciones con Cuba equivale a pasar por encima de las cabezas de los senadores y representantes del Congreso para ir a hablar directamente al pueblo norteamericano.

Esto viene a ser un llamamiento al juez de última instancia contra la actitud de sus mandatarios.

Nuevos temores en la Martinica

Paris.—Las últimas noticias recibidas de la Martinica dicen que aumentan los temores de que ocurra una nueva erupción volcánica más terrible que las anteriores, la cual se supone que devastará completamente toda la isla.

Los moradores que aún quedan en Fort de France y pueblos inmediatos huyen a la desbandada, trasladándose en cuantos buques encuentran a otros puntos de América y de Europa.

La consternación es general.

De Venezuela

Paris.—Se ha recibido en Londres un telegrama de Venezuela diciendo que ha sido detenido por los insurrectos de aquella república un vapor noruego fletado por una casa inglesa, el cual utilizaron aquellos pueblos para transportar gente armada del general Bolívar. Al regresar el buque fué atacado por las fuerzas del Gobierno, matando al capitán y a uno de los pasajeros que no pertenecía a ninguno de los dos bandos.

Creese que este suceso dará lugar a reclamaciones diplomáticas.

Lo de Creta

Paris.—Comunican de Atenas que a la opinión unánime de los griegos que aspiran a la anexión de Creta a aquel país, hay que añadir la del jefe de la oposición cretense, Sr. Venezolo, quien á declarado que la cuestión de Creta tan debatida desde hace tiempo, no puede tener otra solución que la de su unión á Grecia.

En la Guinea francesa

Paris.—Los periódicos de esta capital confirman la destrucción de un destacamento francés en

Bonsura, cuyo desgraciado suceso había sido puesto en duda.

Los indígenas de aquel país se sublevaron al presentarse la tropa á recaudar los impuestos, haciendo armas contra los franceses, matando al teniente Montagnú que mandaba la fuerza, á dos sargentos y 30 individuos, de los 35 que componían el destacamento.

Los refuerzos que se enviaron para someter á los rebeldes, fueron también derrotados.

Han salido nuevas fuerzas hacia Bonsura.

Nuevo impuesto

Paris.—Comunican de Londres que la Cámara de los Comunes ha aprobado el proyecto, estableciendo un impuesto de un penique sobre la importación de los alcoholes.

La insurrección venezolana

Paris.—En despachos de Nueva York dicen que los insurrectos han sido rechazados en la Guaira, después de un rudo combate, en el que han resultado muertas varias mujeres.

Le Temps y Canalejas

Paris.—*Le Temps* ocúpase en el viaje que está verificando el Sr. Canalejas, elogiando á éste y comparándole con Gladstone.

CLINICA DENTAL

D. Fulgencio Agustí Aléu
PROFESOR-DENTISTA

Unión, número 44, principal. — Tarragona
Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones **Sin dolor**.
Orificaciones, empastes y toda clase de Obturaciones.
Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anestesicos conocidos.

JOSÉ EGEEA

Profesor callista con Real título
Rambla de San Carlos, 63-1.^o
TARRAGONA
Recibe de 10 á 12 y de 3 á 5.

EN VENTA

La casa número 2 de la calle de Cíbaria y número 15 de la plaza de S. Juan de esta capital, compuesta de bajos y tres pisos.
Informará el notario D. Simón Gramunt, San Agustín, 19, 1.^o

Negocio lucrativo

VENTA de varias participaciones de la *Sociedad Tarraconense "Pedrol y Compañía"*, domiciliada en esta ciudad y dedicada á la extracción de letrinas por el sistema inodoro.
Razón, en la Administración de este diario.

EN VENTA

En el establecimiento de herreria de la plaza de Olózaga hay **dos tartanas** en muy buen uso para vender que se cedarán en condiciones muy ventajosas.

Imp. de LA CRUZ.—Méndez Núñez, 5

GRAN LIQUIDACION

POR CESACION EN EL COMERCIO

Mayor, 1--Tienda del Sol.--Mayor, 1

Gran liquidación
de todas las existencias
á precios baratísimos

LIQUIDACION VERDAD

NO DEJAR DE VISITARLA

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Las Pastillas SERRA curan la TOS por rebelde que sea

Es el remedio más apropiado para combatir toda clase de catarrros ya sean crónicos ó agudos y puede emplearse en todas las afecciones del aparato respiratorio seguro de obtener felices resultados.

Para los niños y personas que tengan dificultades en tomar las PASTILLAS SERRA pueden sustituirlas por el FARABE SERRA que produce iguales efectos.

Se vende en la farmacia del Centro de M. Font.--Rambla San Juan, 57

ANÍS San Gerónimo
Especialidad de la casa
DESTILERIA San Gerónimo
de Francisco Forrellat * Castellvell y Vilar
(Prov. de Barcelona)

El ANÍS SAN GERÓNIMO está elaborado con alcoholes vinicos esmeradamente refinados y combinado con hierbas aromático-medicinales de la histórica montaña de Montserrat, constituyendo un licor que a la par de poseer un sabor exquisito, es altamente higiénico, tónico y digestivo. Los estómagos más delicados lo reciben sin daño alguno.

Gran diploma y Medalla de oro por la Academia parisién

Representante en España: **D. Valentín Vallhonrat**

TARRAGONA

Nuevo Establecimiento Balneario

de Valfogona de Riucorp (Prov.ª Tarragona)

Temporada oficial desde 1.º junio hasta 30 septiembre

Según dictamen facultativo, las aguas de este establecimiento han sido clasificadas de *Clorurado, sulfatado-sódico-cálcico-magnésico* variedad *bromuro yodurados*, y del análisis recientemente practicado por el **Doctor don José Casares**, decano de la Facultad de Farmacia de Barcelona, se desprende:

Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua		Manantial grande		Manantial pequeño	
Temperatura...	14°	14°			
Densidad...	1.00665	1.00903			
Residuo fijo á 160°	7.6740 grs. litro	11.907 grs. litro			
Gases en 1 litro de agua					
Acido carbónico...	25.34 c. c.	13.48 c. c.			
Nitrógeno...	10.60 c. c.	12.94 c. c.			
Acido sulfúrico...	indicios	indicios			
Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua					
Sulfato sódico...	0.35340 grs.	1.76126 grs.			
Sulfato cálcico...	0.17755 »	1.71714 »			

Sulfato magnésico...	0.63133 grs.	0.94580 grs.
Cloruro sódico...	3.98688 »	7.01071 »
Bromuro sódico...	0.00014 »	0.00066 »
Yoduro sódico...	indicios »	0.00013 »
Bicarbonato cálcico...	0.18733 »	0.28714 »
Bicarbonato estróncio...	0.02830 »	0.01506 »
Bicarbonato ferroso...	0.00078 »	0.00147 »
Silicato sódico...	0.05784 »	0.05571 »
Silice libre...	0.01528 »	0.02543 »
Fosfato aluminico...	0.00250 »	0.00181 »
Potasio...	pequeña cantidad	pequeña cantidad
Litio...	»	»
Sulfuros alcalinos...	»	»

La experiencia, de común acuerdo con los conocimientos científicos, demuestra los maravillosos resultados que se pueden obtener con el uso oportuno de estas aguas en las afecciones escrofulosas, sifiliticas, terciarias y reumáticas, tanto de la piel como las vitales dependientes de aquellos estados morbosos.

Este Balneario consta de cinco cuerpos de edificio, dos salas de baños con bañeras de granito y porcelana, sala de pulverización, sala de duchas, salón de recreo, de billar, restaurant y comedor de segunda, 99 habitaciones desde una cama á tres en cada habitación con balcón ó ventana, jardines, iglesia y tres chalets.—El viaje puede efectuarse por Montblanch y por Tárrega (Lérida).—Los señores bañistas encontrarán coches en las mencionadas estaciones para ir al balneario, á la llegada de los trenes.

Nota.—La correspondencia, sea cual fuere, debe dirigirse por Montblanch.

LIBRERIA RELIGIOSA
DE
JOSE ARMENGOL Y TORRENS
Plaza de la Fuente, 57, Tarragona

Breviarios, Misales, Diurnos y Semanas Santas.—Escogido catálogo de obras morales recreativas.—Devocionarios última novedad.—Variado surtido de accesorios de escritorio.—Encuadernaciones de lujo y ordinarias.—Suscripción á obras y periódicos nacionales y extranjeros.

TARRAGONA.—Plaza de la Fuente 57.—TARRAGONA

GRAN ESTABLECIMIENTO
de sastrería, camisería y corbatería
de **VICENTE BRELL**
Conde de Rius, 23 y Rambla San Juan. 57, Tarragona

Géneros alta novedad para trajes de caballero y vestidos y abrigos para señora.
Surtido completo de ropa interior de todas clases y precios.
Corbatas según los últimos modelos.

ELEGANCIA Y ECONOMÍA
TIENDA DE PAPELES PINTADOS
DE
FRANCISCO DE A. CARBONELL
REUS.—Cementerio Viejo, núm 8.—REUS

Surtido de papeles pintados de todas clases, precios y condiciones.
Cristales, transparentes, marcos dorados.
Se encarga del empapelamiento de habitaciones en todas las localidades de esta comarca.—Confección de cieño-rasos.
Gran novedad en papeles procedentes de las fábricas más acreditadas, nacionales y extranjeras.

Reus.—Cementerio Viejo, 8.—Reus

FUMADORES
Las personas de gusto prefieren á todos los demás el papel de hilo pino, marca

EL INEGRITO
fabricado con pasta superior y sin mezcla de color azul para blanquearlo.
Deja al tabaco todo su aroma y no daña el pecho ni irrita la garganta

PEDIDLO EN TODOS LOS ESTANCOS

EDUARDO GAVARRO.—Santa Ana, 17, Reus
Depósito único en España.

ARRIENDO
Se desea tomar en arriendo una pieza de tierra con casita, cerca de esta ciudad
Informarán en la imprenta de este diario.

Droguería y Ultramarinos
DE
JAIME SANS
Tarragona * Plaza de la Fuente, 32, y Bajada de Misericordia, 2 * Tarragona

Completo surtido de productos químico-farmacéuticos, para abonos, industria y fotografía, azufres y sulfatos á precios económicos.
Perfumería de las más acreditadas fábricas, tanto nacionales como extranjeras.
Comestibles de todas clases, pastas para sopa, exquisito y variado surtido en galletas y embutidos de inmejorable calidad.
Conservas de todas clases, tanto de pescados como de hortalizas.
Vinos, champagne y licores de todas clases y marcas.

Especialidad en el tostado de cafés, almendras y avellanas
Esmero y prontitud en los pedidos.—Precios limitados

DROGUERÍA Y COMESTIBLES
DE
EUGENIO VIRGILI
Tarragona. 9, Bajada Pescadería, 9. Tarragona

Esta casa tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, gran surtido en el ramo de drogas, productos químicos, perfumería y objetos fotográficos.
Especialidad en comestibles finos del país y extranjeros.

CAFÉS TOSTADOS AL DIA
legítimos de Moka, Puerto Rico y caracolillo

Depósito de carburo de calcio de superior calidad
Azufre florestella y sulfato de cobre inglés, garantidos
Todo á precios sumamente reducidos

LA CRUZ

DIARIO CATÓLICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE TARRAGONA Y SU COMARCA
INDEPENDIENTE DE TODO PARTIDO POLÍTICO

RELIGIÓN, CIENCIA, LITERATURA

Información telegráfica propia, con alcance hasta las últimas horas de la noche

Corresponsales en las principales poblaciones de Cataluña

Suscripción: Tarragona, trimestre..... 4 pesetas
Resto de España, id..... 4.50 "